

Federico R. Aznar Gil, *La penalización de los clérigos concubinarios en la Península Ibérica (siglos XIII-XVI)*. El concubinato, amancebamiento o abarragamiento de los clérigos en la Península Ibérica durante los siglos XIII-XVI, como en el resto de la Iglesia, fue una de las cuestiones más importantes y problemáticas que se le plantearon y que la Iglesia intentó resolver de múltiples maneras para lograr la reforma moral del clero. La amplitud de estas conductas se puede presumir razonablemente que estuvo muy extendida: las diferentes fuentes documentales existentes, jurídicas y no jurídicas, así lo reflejan. Las visitas canónicas, los procesos, las dispensas de ilegitimidad, los tratados teológicos y canónicos, la literatura, etc., señalan constante y reiteradamente estas conductas del clero como una de las mayores lacras. Conductas que, ciertamente, no eran exclusivas de la Península Ibérica. El artículo analiza cómo los concilios y sínodos ibéricos medievales intentaron combatir el concubinato clerical estableciendo un complejo y variado sistema de penalización que consistió, básicamente, en sustituir las tradicionales sanciones canónicas de la excomunión y suspensión por una progresiva aplicación de multas pecuniarias y de otro tipo de penas materiales (cárcel, destierro, etc.) según la cualidad del delincuente y su pertinacia en el concubinato. Penas y multas que se mantuvieron durante toda la Edad Media hasta el Concilio de Trento.

Myriam Cortés Diéguez, *Los obispos españoles y los medios de comunicación social*. Resulta poco comprensible que las difíciles y conflictivas relaciones Iglesia-Estado en materia de medios de comunicación hayan recibido tan escasa atención por parte de la doctrina eclesiástica. La inadecuada e insuficiente legislación unilateral del Estado al respecto, y el sistemático incumplimiento de las cláusulas sobre medios contenidas en el Acuerdo con la Iglesia sobre enseñanza y asuntos culturales, han sido fuente de importantes problemas en dichas relaciones, que los obispos españoles, en especial los miembros de la Comisión Episcopal de Medios, han tenido que afrontar durante los últimos veinte años. Pretendo examinar en este trabajo, en primer lugar, la legislación actual sobre medios de comunicación, de origen estatal unilateral, o pacticio, y, en segundo lugar, la concreta problemática que ha marcado tanto las actividades como el magisterio de los obispos españoles en este campo. Mediante el estudio de dicha legislación pondré de relieve las cuestiones fundamentales que afectan a las relaciones Iglesia-Estado en esta materia. Entre ellas cobran especial significación el análisis de la concepción estatal de la radiotelevisión como servicio público, la naturaleza, requisitos y garantías del derecho de acceso de la Iglesia a los medios de comunicación dependientes del Estado, el significado de la cláusula de respeto a los sentimientos de los católicos y del compromiso de futuros pactos a los que se refiere el Acuerdo sobre enseñanza y asuntos culturales; y, por último, la manera cómo se han resuelto satisfactoriamente los intereses de la Iglesia en materia de medios dentro del marco autonómico.

José M. Contreras Mazario, *El régimen jurídico del Ordinariato Castrense en el Derecho canónico*. El Ordinariato Castrense, como institución esencialmente histórico-canónica, ha sufrido modificaciones a lo largo de los tiempos para responder mejor y más adecuadamente a su función principal: la asistencia religiosa de los miembros católicos de las Fuerzas Armadas. Dicha transformación ha venido producida tanto de la mano de las normas concordatarias como de las normas unilaterales canónicas. Las modificaciones más trascendentales han afectado lógicamente a la propia naturaleza jurídica de la institución, aunque ésta sigue configurándose como una jurisdicción eclesiástica de carácter personal. Ello no impide, sin embargo, su consideración como cumulativa en el ejercicio de las funciones pastorales con la jurisdicción diocesana, superándose así los conflictos de jurisdicción que en otras épocas se plantearon. Una segunda transformación cabe situarla en su consideración como potestad ordinaria y propia, lo que la desvincula del carácter de vicaría que ha tenido. La configuración como ordinaria asimila al ordinario castrense al obispo diocesano, al tiempo que dota a la presente jurisdicción de un oficio eclesiástico de autoridad, gobierno e independencia, tanto en el fuero interno como en el externo. Esta apuesta por su acomodación al presente debería, finalmente, haber llevado consigo una reestructuración en cuanto a su ámbito de aplicación personal. Más concretamente, resultaría conveniente reducir a sus justos términos el mencionado ámbito, limitando el alcance de la jurisdicción castrense a aquellas personas católicas que por su permanencia, vinculación o dependencia respecto de las Fuerzas Armadas puedan verse impedidas o disminuidas en la satisfacción de sus intereses religiosos.

M. Alenda Salinas, *Matrimonio religioso y delito estatal de bigamia*. El trabajo pretende averiguar la consideración jurídica que pueden merecer los matrimonios religiosos ante el ordenamiento estatal, especialmente respecto al delito civil de bigamia. Se estudia la incidencia del matrimonio canónico en este ámbito, tanto en la posición merecedora de tutela como de reproche penal. Se suscita la cuestión de si puede seguir manteniéndose la *communis opinio* tradicional al respecto o si, por el contrario, la repercusión que ha tenido en esta materia la irrupción en el sistema matrimonial español de los matrimonios regulados en los Acuerdos del Estado con la FEREDE, FCI y CIE, exige una nueva relectura que evite situaciones de agravio comparativo a la institución matrimonial propia de unas confesiones respecto a otras, en el marco punitivo estatal.

M.^a Dolores Cebríá García, *La organización económica de la Iglesia Católica: los fondos comunes*. La organización económica de la Iglesia Católica se ha basado durante mucho tiempo en el sistema benedictino. Fue el Concilio Vaticano II el que vino a cambiar esta situación, buscando una solidaridad y una comunicación de bienes impedidas por la existencia en cada diócesis de una multiplicidad de diferentes masas de bienes vinculada a los distintos oficios eclesiásticos. El Código de Derecho Canónico, mediante la elevación de esa doctrina conciliar a legislación universal, ha aportado novedades de considerada importancia, que podrán permitir lo que se persigue, como son: *a) La reforma del beneficio eclesiástico*, antes aludida, con vistas a su supresión (can. 1272); *b) La creación de fondos comunes, interdiocesanos* (Fondo Común Inter-

diocesano), diocesanos (Fondo para la sustentación del Clero, Fondo Común diocesano) y parroquiales (Fondo Común parroquial) (can. 1274); y *c)* Los Consejos de Asuntos Económicos (cáns. 492-493), los Ecónomos diocesanos (can. 494) y otros órganos con competencia en materia económica como el Colegio de Consultores (can. 502). Al estudio de esta nueva etapa se dedica este artículo, dedicando especial atención a cómo se está llevando a la práctica.

Peter Linehan, '*Gar.*: un caso de identidad errónea'. Se arguye en esta nota: *i)* que el nombre del canonista que firma el Comentario a las constituciones del Segundo Concilio de Lyon y el Apparatus a la decretal 'Cupientes' de Nicolás III con la sigla 'Gar.' no es Johannes Garsias Hispanus (tal como ha sido conocido siempre desde que J. F. Schulte lo describió) sino Garsias Johannis Hispanus; *ii)* que era beneficiado de las iglesias de Compostela y de León; y *iii)* que después de una carrera académica en Bolonia y de servicios en la curia pontificia, entre otros como procurador de la Orden Servita, en 1288 fue promovido por Nicolás IV a la sede de Sigüenza.

Francisco Cantelar Rodríguez, *Directrices para la redacción del catálogo de la CSLE*. Se trata de qué materias se deben admitir y catalogar en la CSLE. La primera intención de D. Lamberto de Echeverría al iniciar su Colección fue reunir sínodos diocesanos. Poco después esta intención se extendió también a los concilios particulares. Algo más tarde decidió D. Lamberto incorporar también a la Colección los documentos de las Conferencias Episcopales y de conferencias supranacionales. En una ulterior etapa incorporó a la Colección los estatutos capitulares, compendios de legislación diocesana, directorios pastorales e incluso legislación de iglesias cristianas no católicas. Por este camino, la que iba a ser y se llamaba *Colección Sinodal* estaba en grave peligro de convertirse en una amorfa colección genérica de Derecho religioso. En el congreso celebrado en la Universidad Pontificia de Salamanca los días 3-5 de noviembre de 1998, se estudió esta cuestión y se ponderaron estos graves riesgos. La decisión adoptada fue establecer una sección estrictamente sinodal, en cuyo catálogo figurarán únicamente sínodos diocesanos y concilios particulares de iglesias católicas. Excepcionalmente se podrán reseñar en un apéndice del catálogo algunos sínodos de iglesias cristianas no católicas y algunos instrumentos de trabajo. Y habrá otra sección de la Colección que admitirá con sumo agrado, con el mayor agradecimiento, todo aquello que, no siendo sinodal, sea legislación de Derecho canónico particular.

Vicente J. Subirá García, *Disolución del vínculo matrimonial en favor de la fe*. La conferencia tiene tres partes: en la primera se explica cuándo y cómo se puede disolver un matrimonio, puesto que una de las propiedades del mismo es la indisolubilidad. Los dos criterios para que un matrimonio pueda o no disolverse son: la no consumación del matrimonio y la no sacramentalidad o bautismo cristiano. En la segunda parte se estudia la 'Instructio pro solutione matrimonii in favorem fidei' de la Congregación para la Doctrina de la Fe, y en vigor desde el 6 de diciembre de 1973. Se exponen las condiciones esenciales —'sine quibus non'— para que el Romano Pontífice conceda la disolución de un matrimonio no sacramental. Finalmente, en la tercera parte, se comenta la tramitación en el Tribunal Eclesiástico del

Arzobispado de Valencia, del que el autor es el vicario judicial, de un caso de disolución de matrimonio no sacramental y la concesión favorable del Romano Pontífice entre una holandesa no bautizada y un español bautizado. Hay que tener en cuenta que el litoral mediterráneo levantino tiene muchas probabilidades de estos casos, dada la afluencia de turistas extranjeros y el volumen de negocios con gente del centro de Europa.

Juan Sánchez y Sánchez, *Don Antonio María Javierre, visitador apostólico en Salamanca. Un testimonio*. El autor no escribe un artículo sino que da un testimonio personal de lo que ha visto y ha vivido a lo largo de la visita apostólica del hoy Embo. cardenal Antonio María Javierre a la Universidad Pontificia de Salamanca, sumida en una profunda crisis al final de los años sesenta. Se describe la situación creada, la elección del visitador, su actuación a lo largo de los meses de enero y febrero de 1970 y sus continuos contactos, en este período, con la Congregación para la Educación Católica, con el presidente de la Conferencia Episcopal Española y con otros miembros importantes de la jerarquía. El trabajo fue elaborado a petición del rector magnífico de la Universidad Pontificia Salesiana de Roma para pronunciarlo en una solemne conmemoración en honor del citado cardenal, al jubilarse como prefecto de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos. Es, en suma, un capítulo reciente de la historia de la Universidad Pontificia de Salamanca.

Federico R. Aznar Gil, *The Punishment of Clerics Guilty of concubinage in the Iberian Peninsula in the 13th/14th*. Concubinage or cohabiting of clerics in the Iberian Peninsula in the 13th 14th centuries, as in the rest of the Churchs, was one of the most important and problematic questions dealt with by the Church. The Church tried to resolve this problem in a variety of ways in order to reform the moral conduct of the clergy. The existing juridical documental sources demostrate that it is reasonable to presume that this conduct was widespread. Canonical visits, Procedures, Dispensation from Illegitimacy, Theological and Canonical Treatises, and Literature etc... constantly and repeatedly indicate this sort of conducts as one major problems among the clergy. Clearly this conduct was not exclusive to the Iberian Peninsula. This article analyses how Medieval Councils and Synods on the Peninsula tried to combat concubinage by establishing a complex and various system of penalisation which basically consisted of a progressive application of pecuniary fines of other sorts of material sanctions (imprisonment, exile, etc...) according to the status of the delinquent and his obstinacy in concubinage. These sanctions and fines were maintained throughout the Middles Ages and up until the Council of Trent.

Myriam Cortés Diéguez, *The Spanish Bishops and the Media of Social Communication*. It is difficult to understand why the difficulties and conflicts in Chrch-State relationship in the area of media communication have received such little attention in the teaching of the Church. The inadequate unilateral legislation on the part of the State in this respect, and the systematic failure to fulfil the clauses on the media contained in the Accords with the Church on Educational and Cultural Affairs, have been the important source of problems in this area with the Spanish Bishops.

This is especially true with respect to the members of the Episcopal Commission for the Media, who have had to face these difficulties in the last twenty years. This work examines, in the first place, current State, legislation on the Media (whether unilateral or practical) and, in the second place, the concrete problems that have determined the action and teaching of Spanish Bishops in this field. The study of the legislation emphasises the fundamental questions that affect Church-State relation in this area. Analysing these, particular note is made of the state concept of radio and television as a public service; the nature, requisites and guarantees in the law which allow the Church access to State controlled means of communication; the promise of future agreements contained in the Accords on Educational and Cultural Affairs, and their significance with respect to Catholic feeling; and finally the way in which the interests of the Church have been satisfactorily met in the independent sector.

José M. Contreras Mazario, *The Juridical Regime of the Bishopric of the Forces in Canon Law*. The Bishop of the Forces, as an essentially historical canonical institution, has suffered modification over the passage of time in order to respond better to its principal function which is the religious care of Catholic members of the Armed Forces. Concordatory Norms and Unilateral Canon Law have produced this transformation. Although it remains essentially an ecclesiastical jurisdiction of a personal nature, it is logical that the most profound changes have in fact affected the juridical nature of the institution. Cumulatively this has led to the exercise of pastoral functions with jurisdiction which is diocesan, in this way overcoming conflicts of jurisdiction which occurred in other eras. A second change allows it to be considered as ordinary and proper authority, breaking the link with the vicariate character that it had. This configuration makes the Ordinary of the Forces equal to a Diocesan Bishop, at the same time giving him an ecclesiastical office of authority, government and independence, both in the internal and external fora. Finally this must lead towards a restructuring in the way in which this is applied in the area of personal jurisdiction. More specifically, it would be useful to reduce to the specific terms, limiting the reach of the Forces Jurisdiction to those Catholic persons who, by virtue of their permanence, bond or dependency on the Armed Forces would otherwise find their religious interests impeded or lessened.

- M. Alenda Salinas, *Religious Marriage And the State Offence of Bigamy*. This study looks at the juridical consideration that religious marriages may merit before the State, especially with respect to the state offence of bigamy. It considers the incidence of canonical matrimony in this area, both in that which merits protection and that which requires penal reproach. It poses the question of whether it is possible to maintain the traditional *communis opinio* in this respect. On the contrary, whether the repercussion in this area that the introduction into the Spanish system of marriage regulated by the Accord of the State with FEREDE, FCI and CIE, demands a new understanding. This may avoid in the area of state punishment the aggravation of situations where the matrimonial institution proper to certain faiths are compared with others.

M.^a Dolores Cebriá García, *The Economic Organisation of the Catholic Church: The Common Fund*. The economic organisation of the Catholic Church has for many years been based on the system of Benefices. It was the Second Vatican Council that began to change the situation, searching for a sense of solidarity and sharing of goods which was impeded by the existence of multiple funds in each diocese, tied to different ecclesiastical offices. The Code of Canon Law, by raising this councilian teaching to universal legislation, has brought with it important innovations. These being: a) The reform of Ecclesiastic Benefices with a view to suppression (c. 1272); b) The creation of common funds at interdiocesan level (Common Interdiocesan Fund), diocesan level (Fund for the Remuneration of the Clergy, Diocesan Common Fund) and the parochial level (Common Parochial Fund) (C. 1274); and c) The Finance Committee (cc. 492-493), the Diocesan Financial Administrators (c. 494) and other organs of competence in the matter of economy such as the College of Consultors (c. 502). This article is dedicated to study of this new arrangement, giving special attention to how it is carried out in practice.

Peter Linehan, «*Gar.*: A case of mistaken identity». It is argued here (i) that the name of the canonist who signed his Commentary on the constitutions of the Second Council of Lyons and his Apparatus to the decretal «*Cupientes*» of Nicholas III with the *siglum* «*Gar.*» was not Johannes Garsias Hispanus (as he has been known ever since J. F. von Schulte so described him) but Garsias Johannis Hispanus; (ii) that he was beneficed in the churches of Compostela and León; and (iii) that after an academic career at Bologna and service at the papal curia, *inter alia* as proctor of the Servite Order, in 1288 he was preferred by Nicholas IV to the see of Sigüenza.

Francisco Cantelar Rodríguez, *Directives for the Redaction of the Synodal Collection of Lamberto de Echevarría (CSLE) Catalogue*. This deals with the material that must be entered and catalogued in the CSLE. The first intent of Don Lamberto de Echevarría on starting his Collection was to bring together the various documents of Diocesan Synods. A little later Don Lamberto decided to include in the Collection the documents of the Episcopal Conferences and supranational conferences. In a final step he included within the Collection Captitulary Statutes, Compendia of Diocesan Legislation, Pastoral Directories, and he included legislation of non-Catholic Christian Churches. In this way that which came to be called *Synodal Collection* was in grave danger of becoming an amorphous generic collection of religious law. The Congress held at the Pontifical University of Salamanca, 3rd - 5th November 1998, studied this problem. The decision that was adopted was to establish a section that was strictly synodal. This catalogue will include only documents of the Catholic Church of Diocesan Synods and Particular Councils. In an appendix it is possible find references to synods of some non-Catholic Christian Churches and some aids for study. There will be another section of the Collection which will include all that which, not being synodal, is particular canonical legislation.

Vicente J. Subirá García, *The Dissolution of the Marriage Bond in Favour of the Faith*. This Conference is divided into three parts. The first part explains when and how marriage may be dissolved, given that one of the properties of marriage is

indissolubility. The two criteria according to which a marriage may or may not be dissolved are: the non consummation of marriage and the non-sacramentality or lack of Christian baptism. The second part studies the *Insuctio pro solutione matrimonii in favorem fidei* of the Congregation for the Doctrine of the Faith, which has been in force since 6th December 1973. The essential conditions —*sine quibus non*— by which the Roman Pontiff grants the dissolution of a non-sacramental marriage are expounded. Finally in the third part a commentary on a case for the dissolution of a non-sacramental marriage between a non-baptised Dutch lady and a baptised Spanish man, which received a favourable response from the Roman Pontiff, is given. This case was processed by the Ecclesiastical Tribunal of the Archbishop of Valencia, of which the author is Judicial Vicar. Given the growth of foreign tourism, the volume of business between peoples of Central Europe and the attraction of the Mediterranean, such cases are likely to arise more frequently.

Juan Sánchez y Sánchez, *Don Antonio María Javierre, Apostolic Visitor in Salamanca. Testimonial*. The author does not write an article but gives a personal testimony of what he has seen and lived of the Apostolic Visit of the now Cardinal Antonio María Javierre to the Pontifical University of Salamanca, which was subjected to considerable crisis in the last years of the sixties. The situation which created the crisis, the election of the Visitor, his activity between January and February of 1970 and his continual contact in this period with the Congregation for Catholic Education, with the President of the Spanish Episcopal Conference and other important members of the hierarchy, are described. This work was done at the request of the Rector of the Pontifical Salesian University of Rome to be given in a solemn commemoration in honour of the said Cardinal on the occasion of his retirement as Prefect of the Congregation for Divine Worship and the Discipline of the Sacraments. It is, in summary, a recent chapter in the history of the Pontifical University of Salamanca.